

Facultad de Derecho y Ciencias Políticas



La Facultad de Derecho y Ciencias Políticas hace entrega a la sociedad, a la cual se debe, del informe de su gestión durante el año 2016, el cual refleja el cumplimiento de su misión social como dependencia adscrita a una universidad pública, puesta al servicio de las regiones y del país.

Los logros alcanzados en el campo de la formación humanística, la generación de conocimiento y la interacción social, son producto de un diálogo permanente con los integrantes de la comunidad universitaria y con los distintos sectores de la sociedad.

Formación humanística y científica de excelencia

La Facultad mantuvo su compromiso con la formación de profesionales con una visión amplia y crítica del derecho y de la ciencia política, que les permita entenderlos como herramientas que deben estar al servicio de la sociedad. Como resultado de ello se resalta que la politóloga Keren Marín obtuvo el premio Otto de Greiff, con su trabajo “Entre vecinos: lógicas de la victimización horizontal en la Sierra de la Macarena 2000-2014”, y la graduación de profesionales tanto en Medellín, como en las regiones. Ver tabla 1.

Tabla 1. Estudiantes y graduados 2016

Programa	Estudiantes	Graduados
Derecho - Medellín	1071	138
Ciencia Política - Medellín	395	36
Derecho - Regiones	294	32
Especializaciones - Medellín	146	141
Especializaciones - Regiones	81	25
Maestría en Derecho	20	8

Pregrado. Los pregrados de la sede Medellín adelantaron los procesos de autoevaluación y entregaron al Comité Nacional de Acreditación los informes con miras a la acreditación del pregrado de Ciencia Política y a la reacreditación del pregrado de Derecho.

En las regiones se dio apertura al pregrado de Derecho en Carepa, el cual se suma a los de Yarumal, Amalfi y Sonsón, sede esta última donde finalizó la primera cohorte en diciembre.

Posgrados. Se destaca la aprobación por parte del Ministerio de Educación Nacional del Doctorado en Derecho y de la Especialización en Derecho Urbanístico, para la cual se convocó la primera cohorte; asimismo, la apertura de la Especialización en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario en Carepa y de la tercera cohorte de la Especialización en Derecho Administrativo en El Carmen de Viboral.

En Medellín, se tuvieron en funcionamiento cinco programas de especialización y la Maestría en Derecho. Igualmente, al finalizar el primer semestre, se culminaron las especializaciones en Derecho Procesal en Cauca y en Derecho Administrativo en Oriente.

Docentes. Con el fin de mejorar la planta profesoral se vincularon, mediante concurso público de méritos, 5 profesores para el pregrado de Derecho y 4 para el de Ciencia Política. Igualmente se destaca que el premio a la excelencia docente, en el área de las ciencias sociales, fue otorgado al profesor Jaime León Gañán.

Desarrollo de la ciencia, la tecnología y la innovación

La investigación sigue teniendo un importante desarrollo en la Facultad; en el último año ha sido destacada la participación de profesores y estudiantes en diferentes convocatorias, lo que

da cuenta de la formación en investigación, la capacidad creciente de los grupos, la reincorporación de profesores de comisión y la vinculación de profesores que han llegado a nutrir de nuevas ideas y conocimiento a la Facultad. Ver tabla 2.

La Facultad realizó tres convocatorias dirigidas a estudiantes y realizó el 5° Encuentro de Semilleros de Investigación. De los diez grupos de investigación, seis de ellos fueron categorizados por Colciencias y los otros cuatro se encuentran registrados. El grupo Estudios Internacionales fue seleccionado en la convocatoria para grupos de investigación en consolidación Universidad de Antioquia 2016.

En cuanto a publicaciones, la revista Estudios de Derecho, con 104 años de existencia, indexada en categoría B de Colciencias, publicó dos números. Igualmente se mantuvo la revista electrónica Diálogos de Derecho y Política y, conjuntamente con el Instituto de Estudios Políticos, la Revista de Estudiantes de Ciencia Política. Asimismo, se continuó con la colección Mejores trabajos de grado y la cofinanciación de publicaciones. Ver tabla 3.

Interacción Universidad - sociedad

Para la Facultad es de gran importancia la relación con la sociedad, fundada sobre la base de una relación dialógica, que le permita trasladar sus debates académicos a los espacios sociales, en un intento por regresarle a la sociedad algo de lo que de ella recibe, y nutrirse, asimismo, de sus aportes.

Las prácticas, además de la formación académica, ofrecieron atención y formación jurídica, política y social a la comunidad, gracias al trabajo interdisciplinario entre Derecho, Ciencia Política, Psicología, Comunicación, Trabajo Social y Medicina, en cada uno de los siguientes programas de práctica:

Consultorio Jurídico

Ofreció asistencia jurídica gratuita a personas de escasos re-

Tabla 2. Investigación

	Medellín	Regiones
Grupos de investigación: Derecho y Sociedad; Saber, Poder y Derecho; Estudios Internacionales; Gobierno y Asuntos Públicos; Estado de Derecho y Justicias; Estudios de Derecho y Política; Sistema Penitenciario; Poder y Nuevas Subjetividades; Gobierno, Instituciones y Transparencias; Derecho y Territorio.	10	
Semilleros	37	4
Proyectos de investigación aprobados 2016	21	1
Estudiantes de pregrado en procesos de investigación	446	85
Estudiantes de otros pregrados en semilleros de la Facultad	36	2
Divulgación de resultados de investigación	20	

Tabla 3. Publicaciones

Libros	5
Capítulos de libro	3
Artículos en revistas indexadas	20
Documentos de trabajo	7
Revistas adscritas a la Facultad	3

cursos económicos. Fue atendido por estudiantes de Derecho en Medellín, Sonsón y Yarumal.

Centro de Conciliación y Programa Centro de Mediación. Aportaron a la cultura de paz por medio de la promoción de mecanismos alternativos de solución de conflictos, asesorías a instituciones educativas en manuales de convivencia y con la realización de audiencias de conciliación y de mediación.

Programa Centro de Atención Familiar. Brindó apoyo jurídico y psicosocial a las familias, a través de un grupo conformado por practicantes de Derecho, Trabajo Social y Psicología.

Programa de atención a víctimas. Ofreció asesoría jurídica y acompañamiento a la población víctima de desplazamiento forzado, con la participación de estudiantes de Derecho y Comunicación.

Consultorio Jurídico Al Barrio. Ofreció a los habitantes de las comunas 1 y 13 de Medellín asesoría jurídica y formación jurídica y psicosocial básica. En el programa participaron practicantes de Derecho, Trabajo Social y Psicología.

Consultorio Jurídico Rural. Se extendió a los municipios de Amalfi, gracias a un proyecto de extensión en regiones, y de Santa Fe de Antioquia, por convenio con la administración municipal. Estos se suman a los de Fredonia, Sonsón, Titiribí, Salgar, Támesis y el Resguardo indígena de San Lorenzo (Riosucio-Caldas), donde las administraciones han apoyado este programa que ofrece asesoría y educación jurídica para sus comunidades.

Programa Protección jurídica a los animales. Brindó asesoría respecto a la protección y defensa de los animales y realizó capacitaciones en la búsqueda de contribuir a la convivencia respetuosa entre los humanos con los animales no humanos, con la participación de estudiantes de Derecho y Ciencia Política de la Universidad de Antioquia y del grupo Gederma del Tecnológico de Antioquia.

Programa Defensa del consumidor y asuntos comerciales. Ofreció asistencia jurídica a usuarios y consumidores

bancarios, de seguros, de servicios públicos y de productos, y brindó asesoría en asuntos comerciales y de sociedades.

Clínicas Jurídicas. Con el fin de incidir en cambios sociales y jurídicos a partir de problemas relevantes, las clínicas que se desarrollaron fueron la de Minería, que logró que la Corte declarara inconstitucional el artículo 37 del Código de Minas; Género; Circuitos coloniales del trabajo; Derecho al agua potable y alcantarillado público en la vereda Granizal de Bello. En estas clínicas participaron estudiantes de Derecho, Ciencia Política y Comunicaciones.

Radioconsultorio jurídico. Este programa de educación jurídica básica que se transmite por la Emisora Cultural de la Universidad de Antioquia, se extendió a las emisoras comunitarias virtuales La Once Radio y Contacto 10, y obtuvo el premio presencia de la Universidad en la Sociedad.

“Qirisia Qawai”. Este programa, que se desarrolla en el Resguardo Indígena de San Lorenzo (Riosucio-Caldas), permitió compartir conocimientos entre el Derecho y la Ciencia Política con el derecho ancestral. Allí, además, se desarrolla una escuela de gobernabilidad indígena.

Práctica institucional. A través de este programa se acompañó jurídicamente a 27 entidades del Área Metropolitana, a 11 del norte de Antioquia y 9 del oriente antioqueño.

Observatorio de Contratación Pública. Se hicieron ejercicios de veeduría, observación y análisis de los procesos de contratación y de participación ciudadana.

Programa Identificación, Formulación y Gestión de Proyectos. A partir del análisis de problemas sociales desde la perspectiva jurídica y política, se formularon proyectos para los programas sociojurídicos adscritos al Departamento de Prácticas.

Consultorio de Seguridad Social Integral. Es un programa de la Facultad de Medicina, en trabajo colaborativo con el Consultorio. Allí, practicantes de Medicina y Derecho atendieron a la población con dificultades de acceso a los servicios de salud, pensiones y riesgos laborales. Ver tabla 4.

El 2016 marcó un hito especial en la historia de Colombia la firma del acuerdo entre las FARC y el Gobierno; fue un acontecimiento que requirió de nuestra atención, por lo que se le hizo seguimiento y se abrieron espacios para el análisis y el debate. Asimismo, la conmemoración de los 25 años de la Constitución, la Cátedra de Seguridad Social y Salud, el Sábado Académico y las demás actividades con entrada libre permitieron un diálogo con la comunidad y con nuestros egresados.

A través de actividades de educación continua se capacitaron 2.139 personas. Entre ellas se destacan el Congreso Internacional de Derecho de Familia; el Encuentro internacional de violencia contra los animales; las Jornadas de Derecho Privado; las capacitaciones a servidores del Municipio de Medellín; los cursos ofrecidos a integrantes de las instituciones educativas, en convenio con la Fundación Social; el Diploma en Conciliación y el de Derecho Constitucional e Internacional del Trabajo, ofrecido con la Escuela Nacional Sindical. Ver tabla 5.

La interacción con la sociedad también se vio reflejada en actividades de consultoría que aportan al desarrollo urbano; este año se resalta el trabajo con el Metro de Medellín para la construcción de nuevas vías del Metrocable.

La participación en redes le permitió a la Facultad compartir conocimientos y liderar diversos proyectos. Fue así como organizó el IX Encuentro del Nodo Antioquia de la Red de Grupos y Centros de Investigación Jurídica y Socio-jurídica; lideró el Comité académico de la Red de Consultorios Jurídicos y Centros de Conciliación de Antioquia; y tuvo a su cargo la presidencia de la Red Nacional de Derecho y Desplazamiento.

Igualmente, lideró la creación del primer Observatorio de violencia interrelacionada en Colombia, integrado por el Tecnológico de Antioquia, la Personería de Medellín, Defensores, la Fundación Franz Weber, la Coordinadora de Profesionales para la Prevención de Abusos y la Oficina para los Estudios de la relación entre animales y humanos, Ecuador; el cual surgió por iniciativa de la profesora Luz Elena Henao Isaza, quien en 2016 recibió el Premio a la Extensión Universidad de Antioquia.

Se continuó con la política de estímulo a la movilidad internacional, para lo cual se destinaron recursos propios con el fin de apoyar intercambios académicos. En total 19 profesores y 40 estudiantes realizaron movilidad y se recibió la visita de 21 profesores y de 12 estudiantes extranjeros. Asimismo, 7 estudiantes adelantaron cursos para convalidar su título de abogado.

Finalmente, se contribuyó a la difusión de la cultura y el conocimiento a través de la videocolumna de la semana y de los programas radiales Zoom al Mundo, Radioconsultorio Jurídico y Coloquio Ambiental, del Comité de publicaciones y del Cine Club Alucine.

Bienestar universitario

En la búsqueda de promover la permanencia estudiantil se continuó con el programa de tutorías, la atención primaria a estudiantes en situación de vulnerabilidad, el plan padrino, los cursos cortos para favorecer competencias comunicativas y de formación polí-

tica, dirigidos a estudiantes admitidos; el curso Vivamos la Universidad; y la promoción de actividades culturales y de formación integral como el grupo de música y el taller de análisis literario.

Igualmente se puso en funcionamiento el Plan de acompañamiento para la gestión del clima organizacional, lo que incidió de manera positiva en el bienestar y el buen ambiente laboral.

Todo lo anterior se ha logrado “a nuestra manera”, esa que nos ha hecho ser lo que la historia relata y relatará: sujetos de compromisos, de luchas inacabadas, de sueños no frustrados, de imaginación para resolver diferentes situaciones, siendo siempre fieles al espíritu crítico y al compromiso social, que caracteriza a los integrantes de nuestra Facultad.

Tabla 4. Atención y trámite de procesos jurídicos

Consultas atendidas	
Consultorio de Medellín	6.616
Consultorios Rurales	2.098
Prácticas en Regiones	295
Consultorio Al Barrio	720
Programa Protección Jurídica a los Animales	200
Programa Defensa del Consumidor y Asuntos Comerciales	200
Programa de Atención Familiar	224
Trámite de casos en 2016	
Medellín, Rurales, Al Barrio, Regiones	3.144
Consultorio en Seguridad Social Integral	717
Defensa del Consumidor y Asuntos Comerciales	69
Centro de Atención Familiar	252
Centro de Conciliación	770
Centro de Mediación	36
Procesos que continúan en trámite	
Civil	710
Penal	55
Laboral	424
Público	687

Tabla 5. Eventos

Cursos	14
Seminarios	6
Diplomas	2
Encuentros y jornadas	8
Congresos	1
Eventos con entrada libre	73
Total eventos	104